



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal

Litueche

**ACTA N° 98 DE LA SESIÓN ORDINARIA
DEL HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LITUECHE
Miércoles 12 de Agosto del 2015**

En la sala de sesiones de la Ilustre Municipalidad de Litueche, a doce días del mes de Agosto del año dos mil quince, siendo las 09.15 horas AM., se da inicio a la sesión ordinaria N° 98 del Honorable Concejo Municipal, preside el Señor Alcalde de la comuna, don Rene Acuña Echeverría y actúa como secretaria de actas doña Laura Uribe Silva en calidad de secretaria municipal y ministro de fe.

CONCEJALES ASISTENTES:

Señor TULIO CAMPOS GONZALEZ
Señora ROXANA HUERTA RUBIO
Señor HECTOR MORI CORNEJO
Señor JUAN CARLOS LABBE MORALES
Señor MARCELO CACERES REYES
Señor RICARDO VALERIA MATUS

Con Asistencia de:

TABLA:

1. Aprobación Acta N° 96 del 15 de Julio del 2015.
2. análisis y aprobación de retiro de contenedores de basura del radio Urbano de la comuna de Litueche
3. Varios

DESARROLLO:

- ❖ Toma la palabra el señor Alcalde Don Rene Acuña Echeverría quien preside y en nombre de Dios abre la sesión,

1. Aprobación Acta N° 96 del 15 de Julio del 2015.

El Sr. Alcalde inicia el primer punto de la tabla preguntando si existen observaciones al Acta N° 96 del 15 de Julio del 2015 y cede la palabra al concejal Mori, quien felicita a la Secretaria Municipal por el esfuerzo que ella hace para confeccionar el acta señalando textual "esta bastante buena"

Concejal Labbé: reitera lo señalado en el concejo pasado en relación a lo que el solicitó en esa ocasión que es que se deje establecido en la intervención de los concejales lo sustantivo de la idea y que refleje la postura de estos frente a los temas tratados, agrega que en el acta N° 96 en la intervención que él hizo con respecto al tema del paradero de la calle hermanos Carrera no quedó escrito que el dijo que el proyecto para su construcción, fue presentado y aprobado en el periodo en que el concejal Campos era Alcalde y don Rene Acuña era parte del concejo de la época, solicita además que cada vez que los

concejales en sus intervenciones citen nombres y apellidos de personas, estos queden transcritos en las actas,

Concejal Campos: dice que la secretaria municipal es la persona idónea para que redacte las actas, señalando que el no va a desaprobado un acta por faltas de ortografía, agrega que si se excede en algunas ocasiones y hace mención algunos recuerdos de hechos pasados es con la finalidad de que la historia de nuestro pueblo no quede en el olvido, sugiere que deberían de instalar en algún lugar del municipio fotografías de todos los alcaldes que han pasado por la municipalidad de Litueche. Terminadas las intervenciones de los señores concejales, y considerando los comentarios del concejal Mori y concejal Campos y las observaciones del concejal Labbé el Sr. Alcalde, llama a votación la aprobación del acta N° 96 del 12 de agosto del 2015, siendo la votación la siguiente

Concejal / Alcalde	Aprueba / Rechaza
Rene Acuña Echeverría	Aprueba
Tulio Campos González	Aprueba
Roxana Huerta Rubio	Aprueba
Héctor Morí Cornejo	Aprueba
Juan C. Labbé Morales	Aprueba
Marcelo Cáceres Reyes	Aprueba
Ricardo Valeria Matus	Rechaza

"por unanimidad se APRUEBA Acta N° 96 del 12 de agosto del año 2015, con las observaciones indicadas"

2.- análisis y aprobación de retiro de contenedores de basura del radio Urbano de la comuna de Litueche

El señor **Alcalde** en relación al punto numero dos de la tabla, señala que es un tema que se ha estado tratando hace bastante tiempo, y que han no se ha podido realizar, agregando que la dirección de obras aun no le hace entrega del tríptico informativo para la comunidad en el que se les dará a conocer el proceso de retiro de los residuos domiciliarios, junto con lo anterior el **Sr. Alcalde** recuerda que en alguna ocasión fue trabajada en sesión de concejo la ordenanzas medioambiental, ordenanza en la que se debe incorporar las multas o sanciones que se deberán cursar a los vecinos cuando no cumplan con la adecuada eliminación de sus residuos domiciliarios, dice que les enviara el ultimo borrador que fue revisado en esa sesión de concejo que menciona, para pueda ser considerada su análisis y posterior aprobación en una futura sesión de concejo, no obstante dicho lo anterior el **Sr. Alcalde** plantea que se debería acordar el retiro de los contenedores de basura, para ordenar y limpiar la comuna. Dicho lo anterior cede la palabra a los Sres. concejales

Concejala Huerta, señala que esta fue una iniciativa que ella propuso hace bastante tiempo, idea que fue apoyada en su oportunidad por el Sr. Alcalde, agrega que lo principal es mantener la higiene del pueblo y proyectar una imagen de comuna Limpia, plantea textual *"la gran mayoría de los comerciantes de la calle hermanos carrera y San Antonio, son los que principalmente utilizan los contenedores de basura de manera irresponsable"*, agrega que en la sesión de concejo recién pasada, se presento el director de Obras y ella le sugirió que en el tríptico que esta confeccionando considere solo la información relevante al proceso, para el pronto retiro de los contenedores de basura, la concejala plantea que ella considera que vasta solo con entregar una circular municipal en la que se avise del retiro de los contenedores, y que la información de reciclaje y manejo de la basura se deje para una

próxima oportunidad por que ella considera que por incluir esta información esta retrasando el retiro de los contenedores de basura.

Concejal Valeria dice estar de acuerdo en parte con la idea retirar los contenedores y pregunta textual *"¿me gustaría saber que pasa con ese tríptico? ¿me gustaría saber que va a decir que va a informar?"*, pregunta si se va a instalar un punto donde se acopie la basura, recuerda que el mas de algunas ves a planteo esa idea, reconoce que con la iniciativa de retirar los contenedores se evitara la acumulación de basura en ellos, pero dice que esto puede traer otras consecuencias, el concejal dice estar seguro que la mayoría de los vecinos de la comuna sacaran su basura en bolsas negras por lo que el cree que las calles se acumularan de bolsas negras con residuos domiciliarios, pregunta *"como se va a atacar el problema"*, agregando que como concejo serán cuestionados por la comunidad por esta medida, señala además que seria bueno que realizaran una reunión de comisión para buscar alguna solución al problema que se tiene con la basura en la comuna.

Concejal Labbé, dice estar de acuerdo con que se haga un levantamiento de todos los contenedores de basura que hay en el radio urbano, por un tema de higiene, salud, limpieza e imagen de la comuna, agregando que la basura no es solo responsabilidad del municipio sino que también de los mismo vecinos, agrega que si se le informa a la comunidad de manera oportuna y directa, la hora y el día que el camión recolector pasara retirando la basura *"no creo que sea tan complejo para los vecinos sacar la basura a la hora que pasara el camión"* agregando que es importante que se difunda la información a través de todos los medios de comunicación que existen en la comunidad y plantea que se instalen contenedores de basura en las entrada del pueblo para que los turistas puedan depositar su basura.

Concejal Mori: comparte la opinión de sus colegas en relación a que el tríptico con la información correspondiente para iniciar el retiro de los contenedores se le haga llegar a la comunidad de manera oportuna, además el concejal señala que es importante estudiar la alternativa que plantea el concejal Labbé de instalar contenedores de basura en los accesos principales de la comuna para que el turista deposite sus residuos, junto con lo anterior el concejal comenta que lamentablemente algunos vecinos continúan votando vientres de corderos en los contenedores de basura, principalmente en los contenedores ubicados en el centro de la comuna, agrega que durante mucho tiempo se mantuvo el pueblo ordenado y limpio pero que últimamente esta situación ha ido cambiando debido a que la población circulante deposita sus residuos en la comuna, el concejal espera que en Litueche no pase lo que esta ocurriendo en otras comunas, relata que él a observado en los caminos aledaños de algunas comunas vecinas pequeños vertederos clandestinos donde las personas dejan su basura de manera ilegal.

Concejal Cáceres: dice estar de acuerdo con el retiro de los contenedores de basuras, señala que si bien es cierto el proceso se ha dilatado mas de lo esperado, antes de proceder a retirar los contenedores es sumamente importante que la información sobre este proceso se haga llegar de manera oportuna y completa a toda la comunidad, agrega que en el tríptico se debe considerar un espacio en el que se deje establecido que si una persona elimina de manera incorrecta sus residuos, recibirá alguna multa o sanción por esta acción errónea, agrega a demás que el problema de la basura no se puede dilatar mas, plantea que debería realizar alguna reunión de comisión donde se revise el tema, dicho lo anterior el concejal insiste en la importancia que tiene entregar la información de manera oportuna a la comunidad, esto para evitar posibles reclamos que podrían surgir por parte de estos hacia el concejo y la administración municipal.

Concejal Campos: señala que en esta materia el no se va a manifestar ni va a participar del análisis de este tema.

Terminada la primera ronda de intervenciones por parte de los Sres. Concejales el Sr. Alcalde cede la palabra al **concejal Cáceres** quien plantea los contenedores existentes en la actualidad se encuentran en buenas condiciones , por lo que sugiere que se les entreguen a los comerciantes que son los que

acumulan mas basura en el centro de la comuna, agrega que ellos pueden mantenerlos al interior de sus propiedades y sacarlos cuando pase el camión a retirar los residuos, señalando que ellos son los que deben mantener las condiciones de sanidad en sus locales comerciales y que al entregarles los contenedores se les podría presionar para que desarrollen medidas de reciclaje

Interviene el concejal Labbé, quien insiste en la importancia de entregar la información a la comunidad y sugiere que dicha entrega podría coordinarse con la cooperativa de agua potable de la comuna junto con el comprobante de cobro del servicio de agua potable.

Concejal Mori, reitera que esta de acuerdo con que la información se de a la comunidad a través de un tríptico y apoya lo sugerido por el concejal Labbé, en relación a que se coordine su entrega a través de la Cooperativa de Agua Potable, agregando que lo importante es que las personas sepan exactamente desde cuando se retiran los contenedores de basura, plantea además que se debe discutir en alguna reunión de comisión o en sesión de concejo en que lugar se puede instalar algún centro de acopio de reciclaje, además el concejal Mori apoya la propuesta del concejal Cáceres de entregar los contenedores de basura a los comerciantes.

Concejala Huerta: pregunta si es que en primero se retiraran los contenedores de basura del centro de la comuna

Concejal Valeria *"¿si aprobamos esta iniciativa, cuando comienza su puesta en marcha?"*, además el concejal sugiere que se discuta en reunión de comisión lo que plantea en concejal Cáceres en relación aplicar sanciones o multas a los vecinos que eliminan sus residuos domiciliarios de manera incorrecta. Terminadas la segunda ronda de intervenciones de los Sres. Concejales, el Sr. Alcalde manifiesta en relación a lo expresado por estos lo siguiente:

Considerando lo que sugiere el concejal Labbé de Instalar contenedores en los acceso a la comuna, para que los turistas depositen su basura, al Sr. Alcalde le preocupa que ocurra una situación similar a lo que acontece en el cruce de Villa Manantiales *"las personas de paso por ese lugar no solo desechan basura si no que también escombros, lo que ha llevado a que ese lugar se transforme en un microbasural"*. con estos dichos el Sr. Alcalde no niega la posibilidad de desarrollar la iniciativa propuesta por el concejal, agrega que el comenta esta situación para que se tenga en consideración.

En cuanto a lo planteado por el concejal Valeria, el Sr. Alcalde señala que en algunas comunas los horarios de retiro de basura domiciliaria se encuentra publicada en palomas que están en las calles, el Sr. Alcalde comenta que esto se puede realizar, pero debe ser consignado en la ordenanza medioambiental, por esta razón es muy importante llevar a discusión dicha ordenanza, para que también en ella se puedan establecer las multas que los Honorables concejales han planteado en esta discusión, dicho lo anterior el Sr. Alcalde sugiere que en concreto el retiro de los contenedores de basura se realice a partir del 01 de octubre, considerando que se debe contar con una cantidad de días razonables para informar a la comunidad, manifiesta que como se había discutido en otra ocasión en una primera instancia se retiraran los contenedores del sector centro de la comuna, en cual considera las calles Hermanos Carrera, San Antonio y Cardenal Caro, Obispo Larrain., dicho esto el Sr. Alcalde cede la palabra a los Sres. Concejales para que manifiesten su postura en relación a la fecha y lugares que propone para retirar los contenedores de basura.

Concejala Huerta señala textual *"se suponía que se retiraban en Julio"*, considera que quince días es muy poco para informar a la comunidad, dicho esto la concejala comenta lo sugerido por el concejal Cáceres en relación a la entrega de los contenedores que se retiran a los comerciantes afirmando textual *"son varias las casas y todos, van a pelear y decir ¡porque le dejaron a el y a mí no!, no es una buena idea"* *"cada uno se debe hacer cargo de su basura"* *"yo no creo que a los comerciantes les falte plata para comprar un contenedor"* *"lo digo responsablemente"*, y en relación a la fecha de retiro la concejala plantea que debería ser después de las fiestas patrias.

Concejal Valeria, dice estar de acuerdo con la fecha propuesta por el Sr. Alcalde, *"siempre y cuando se informe bien a la gente y se considere instalar un lugar de acopio de basura"*, además el concejal

comenta que el municipio de Maipú, compro pequeños contenedores de basura para las familias de esa comuna depositaran su basura en ellos al interior de sus domicilios y los saquen cuando pase el camión recolector, el concejal manifiesta que esta es una iniciativa que deberíamos replicar en nuestra comuna.

Concejal Labbé, considera que la mejor alternativa considerando el tenor de la discusión y la importancia de tener a toda la población bien informada y educada con respecto a los beneficios que traerá para la población retirar estos contenedores de basura, seria retirarlos a partir del 1 de noviembre.

Concejal Mori, señala que es muy importante que se le entregue toda la información relevante al proceso de retiro a la comunidad, sugiere además que seria una buena iniciativa adquirir pequeños contenedores y por una sola vez entregárselo a las familias para que puedan acumular sus residuos y sacarlos al momento que pase el camión recolector, el concejal considera que la mejor fecha para iniciar el proceso de retiro seria a partir del 1 de noviembre.

Concejal Cáceres insiste en que deberían entregar los contenedores que se van a retirar o a los comerciantes o algunas familias de escasos recursos, señalando textual *"la idea es no acopiar esos contenedores en una esquina, no dejar el plástico guardado"* *"el plástico en biodegradarse se demora miles de años"*, el concejal plantea que se deberían retirar los contenedores de toda la zona urbana *"ley pareja no es dura"*, en cuanto a la fecha de retiro el concejal señala que es la administración la que debe decidir cuando retirarlo, pero solicita que esta medida no se dilate mucho tiempo, sugiere que debería crearse una carta Gantt con los tiempos y acciones que demanda el proceso. Terminadas las intervenciones de los Sres. Concejales llama a votación la fecha de retiro de los contenedores proponiendo dos alternativas 01 de octubre o 01 de noviembre:

concejal / Alcalde	Octubre/noviembre
Tulio Campos González	Se abstiene
Roxana Huerta Rubio	octubre
Héctor Morí Cornejo	noviembre
Juan C. Labbé Morales	noviembre
Marcelo Cáceres Reyes	octubre
Ricardo Valeria Matus	octubre
Rene Acuña Echeverria	octubre

Por cuatro votos para el 01 de octubre, dos votos para el 01 de noviembre y una abstención, se acuerda que la fecha para el posible retiro de los contenedores de basura seria para el 01 de octubre del presente año, el concejal Campos se abstiene porque no ha querido participar de la discusión de el tema dos de la tabla de esta sesión.

Terminada la votación para determinar la fecha del retiro el Sr. Alcalde llama a votación la aprobación del retiro de los contenedores de basura del radio urbano de la comuna de Litueche para el 01 de octubre del 2015, siendo la votación la siguiente:

Concejal / Alcalde	Aprueba / Rechaza
Tulio Campos González	rechaza
Roxana Huerta Rubio	Aprueba
Héctor Morí Cornejo	Se abstiene
Juan C. Labbé Morales	Se abstiene
Marcelo Cáceres Reyes	Aprueba
Ricardo Valeria Matus	Aprueba
Rene Acuña Echeverría	Aprueba

El concejal Labbé y concejal Mori se abstienen por que ellos consideraban que la fecha apropiada para el retiro de los contenedores de basura era el 01 de noviembre.

ACUERDO 75/2015

"Por cuatro votos a favor, un voto en contra y dos abstenciones se Aprueba el retiro de los contenedores de basura del radio urbano de la comuna de Litueche a partir del 01 de octubre del 2015"

Terminada la votación EL Sr. Alcalde cede la palabra a la concejala Huerta, quien señala textual *"yo creo alcalde que usted debería apretar un poquito mas a los funcionarios, ay un encargado de comunicaciones, que podría hacer el tríptico"* *"yo considero que hacer un tríptico no tiene nada de complicado"* *"¡demorarse tanto tiempo en hacer un tríptico!*, el Sr. Alcalde le comenta concejo que la dirección de obras dentro de su PMG 2015 tiene considerado realizar este tríptico, por lo que no era responsabilidad del área de comunicaciones su preparación, Dicho lo anterior el Sr. Alcalde le solicita a la secretaria municipal oficie a la dirección de obras para que entregue el tríptico a mas tardar el 30 de agosto del presente año.

3.- Varios.

El Sr. Alcalde cede la palabra a los Sres. Concejales para dar inicio a la ronda de puntos Varios

Concejala Huerta:

- Presenta ante el concejo un reclamo a nombre de apoderados de la escuela Básica Cardenal Raúl Silva Henríquez, por las salas de clases de este establecimiento que se encuentran húmedas después del temporal, principalmente apoderados del séptimo A.
- Plantea la situación que se produce en un pasaje las rosas, dice que los vecinos que viven en ese pasaje cuando llueve no tienen salida y es un vecino el que les abre paso por su domicilio.
- Pregunta por los trabajos en la entrada de la población los Forjadores, el Sr. Alcalde le responde que ya se hizo la visita a terreno para hacer el presupuesto de las obras.
- Presente un reclamo a nombre de los vecinos de la Villa Nuevo Amanecer, la concejala comenta que las aguas que bajan desde la población están circulando por la calle san Antonio esto debido a que un vecino de la misma población obstruyo el cauce natural del agua (zanjon) esta situación se produce entre la calle san Antonio y ministra Poblete.

Concejal Valeria

- Le comenta a la concejala Huerta que con respecto a lo que ella señalo en relación a la situación que afecta a las salas de la escuela Básica CRSH, el tiene entendido que la administración de la escuela a tratado de subsanar la situación, trasladando a los alumnos de séptimo año a la sala de enlace.
- Junto con lo anterior el concejal señala que el problema que se presento en los baños de la

misma escuela también fue reparado.

- Reitera su solicitud hecha en concejos anteriores, con respecto a la presentación en reunión de concejo de ESSBIO, la cooperativa de agua potable para tratar el tema del traspaso del poseso municipal a la cooperativa. El concejal manifiesta su molestia *"es impresentable lo que paso el fin de semana"* *"no es posible que pasemos todo un fin de semana sin agua potable"* el concejal comenta que se han aprobado muchas cosas en la cooperativa, dando como ejemplo *"la construcción de un salón por una cantidad de millones enorme"*, el concejal plantea que con esos recursos se podrían adquirir maquinarias para subsanar el desabastecimiento de agua potable que se produce con los cortes de energía eléctrica.
- Solicita se gestione la poda de árboles que están cerca del tendido eléctrico.
- Pregunta si el comité de emergencia municipal estuvo trabajando de manera activa el día viernes pasado, el señor alcalde responde que trabajaron hasta las 10 de la noche de ese día, dicho esto el Sr. Alcalde le comenta a los Sres. Concejales que él en reunión con el comité le manifestó su malestar por la poca presencia que este tuvo cuando se inicio el temporal y que debido a esta situación el dispuso que cuando se presente un frente de mal tiempo de las mismas características del que recién paso, un equipo del comité de emergencia municipal se acuartelara en las dependencias municipales para enfrentarlo.

Concejal Labbé

- Solicita a nombre de los vecinos aledaños al puente la Viñitas se les aporte con materiales para la reparación de este puente, el concejal comenta que presencio cuando un menor de edad se accidento en este por las malas condiciones estructurales que este presenta, agrega que los vecinos le informaron que solicitaron apoyo en el departamento social, pero que aun no ha recibido respuesta. El Sr. Alcalde responde que ya se mando arreglar la tabla y además se instalaron luminarias y además se acordó que se le construirán barandas al puente.
- Reitera la solicitud hecha al director de obras en la sesión de concejo pasada, que es que se repare la luminaria que esta fuera del hogar de ancianos.
- Comenta que en la Radio local de La comuna de la Estrella, una concejala de esa comuna los critico por el tema del camino de espinillo, el concejal comenta que le enviaron el audio del programa radial en el que la concejala Ximena Oyarzun critica el actuar y al posición del honorable concejo municipal y del alcalde sobre la pavimentación del camino desde villa manantiales hacia la vecina comuna, el concejal le sugiere al alcalde que se llame a la concejala y se le aclare con respecto a sus dichos.

Concejal Mori:

- Comenta que en relación al tema de la pavimentación de camino de Villa Manantiales, él le hizo las consultas al ministro de obras públicas en el último encuentro de la AMUCC y este no le dio respuesta.
- Comenta además que en la misma reunión que menciona el solicito una prórroga para la puesta en marcha de la Ley del Lobby
- Considera oportuna la solicitud planteada por la concejala Huerta en relación a los trabajos que se deben realizar en el pasaje la Rosa, el concejal comenta que él en dos oportunidades ha visitado el lugar junto con el director de obras.
- Reitera la situación del Puente Las Viñitas y agrega que el también a visitado el lugar junto con el Director de Obras, el concejal considera una buena medida que se hayan instalado luminarias.

Concejal Cáceres

- Comenta sobre un documento que se les entrego donde se les informa que los docentes que estuvieron en paro, realizaran la recuperación de todas las clases perdidas y además que el ministerio se comprometió a cancelar íntegramente la subvención de los establecimientos, el

concejal manifiesta su satisfacción con respecto a la noticia ya que la recuperación de clases era una de sus preocupaciones.

- Insiste con el tema de la basura, plantea que sería importante realizar una reunión de comisión que englobe todo lo que tenga relación a la basura, el Sr. Alcalde sugiere que la reunión la realice la comisión de salud, interviene la concejala Huerta la cual plantea que ella no tiene ningún inconveniente en citar una reunión de comisión para tratar el tema de la basura, pero enfatiza en que es importante que la administración considere ejecutar los posibles acuerdos que adopte el concejo en relación a los planteamientos que puedan llegar a surgir con respecto al tema, el Sr. Alcalde responde que casi todos los acuerdos que se han tomado en reunión de comisión la administración y el como alcalde ha tratado de acatarlos.

Concejal Campos

- Comenta que el temporal fue riguroso, relata una situación que afecto a un vecino y señala que a su juicio el los funcionarios que componen el comité de emergencia no estaban presentes en el edificio y él no tenía a quien acudir para solucionar el problema, solo conto con el apoyo de Bomberos y Carabineros.
- Solicita que se reparen las luminarias del sector de Quelentaro.

Siendo las 10:45 horas El Sr. Alcalde Don René Acuña Echeverría Cierra la sesión en el nombre del Dios.



Laura Uribe Silva
Laura Uribe Silva
Secretaria Municipal
Ministro de Fe